

UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA

CUADERNOS DE ECONOMIA

Segunda Epoca

VOLUMEN VIII
NUMERO 10
PRIMER SEMESTRE DE 1987



Una publicación del Departamento de Teoría y Política Económica
Facultad de Ciencias Económicas
Universidad Nacional de Colombia
Bogotá, Colombia
1987

**Cuadernos
de Economía**

Directora

Consuelo Corredor Martínez

Comité de Redacción

Astrid Martínez

Ricardo Romero

Jorge Iván González

Fernando Tenjo

Homero Cuevas

Clemente Forero

Asistente Editorial

Hernando Zamudio Riaño

**Universidad Nacional
de Colombia**

Rector

Marco Palacios Rozo

**Facultad de
Ciencias Económicas**

Decano

Gabriel Misas Arango

Directora Departamento de Teoría y Política Económica

Astrid Martínez Ortiz

Cuadernos de Economía

Es una publicación semestral del Departamento de Teoría y
Política Económica de la Universidad Nacional de Colombia.

Suscripciones y canje:

Apartado Aéreo 14490

Bogotá, Colombia

SUMARIO

7 Presentación

- ROJAS JOSE MARIA** 11 "La contribución de Claude Lévi-Strauss a la teoría de la estructura social"
- CHARUM JORGE,
MOCKUS ANTANAS Y OTROS** 37 "Informática sin escritura? El problema para la educación"
- VALLEJO JORGE** 55 "Sobre Keynes y su tiempo"
- BRUNET FERRAN** 71 "Economía política de la administración pública"
- VARGAS ALEJO** 93 "La economía campesina: consideraciones teóricas"
- GONZALEZ JORGE IVAN** 125 "Sir John Hicks a la reconquista de la dicotomía clásica"
- FORERO CLEMENTE
HERNANDEZ ADOLFO** 147 "De la hegemonía a la multipolaridad en el comercio internacional desde la posguerra"
- MARTINEZ ASTRID** 175 "La experiencia del cruzado en Brasil: una lección de macroeconomía"
- TENJO FERNANDO** 199 "Keynesianismo y Anti-Keynesianismo"

PRESENTACION

El Departamento de Teoría y Política Económica de la Universidad Nacional continúa en su empeño por divulgar los trabajos de investigación adelantados por profesores y estudiosos de las ciencias sociales, con especial énfasis en el campo de la Economía.

En el presente número hemos dado cabida a tres trabajos que sin ocuparse de tópicos económicos en sentido estricto revisten una gran importancia para la reflexión filosófica y para la actividad docente.

En cuanto a la primera reflexión se trata del artículo del profesor José María Rojas: "La Contribución de Claude Lévi-Strauss a la Teoría de la estructura social", en el cual se aborda el tema del humanismo y del estructuralismo trascendiendo el aspecto puramente metodológico. Dos libros acerca del debate sobre el humanismo planteado por Levi-Strauss han aparecido en forma reciente; uno de Alain Finkielkraut (Gallimart): *Sla Défaite de la Pensées* y otro de Bernard Henri Levy (Grasset): *Seloge des Intellectuels*, así como también un polémico artículo en Le Monde del académico Poirer-Delpech "Contre la Cultura Zombie", publicaciones que dan cuenta de la vigencia del tema tratado por el autor y por ello el interés de darlo a conocer a los estudiosos de las ciencias sociales.

El trabajo de los profesores Jorge Charum, Antanas Mokus y otros sobre "¿Informática sin Escritura? El problema para la Educación" aborda un problema que debe ocupar lugar importante en la reflexión de la actividad docente: la tradición escrita y la informática como medio de apropiación del acervo cultural, enfatizando en que la primera es condición de una apropiación libre y eficaz de la segunda y las consecuencias que acarrean en nuestro medio el arribo de la informática cuando aún la tradición escrita no ha sido suficientemente incorporada en la vida social.

El profesor Jorge Vallejo nos presenta unas interesantes y muy seguramente polémicas reflexiones sobre el momento político y económico en el cual surge el pensamiento de Keynes, señalando como su principal aporte la inclusión explícita de la "inversión gubernamental" dentro del "saber económico". En opinión del autor no es correcto hablar de una "era Keynesiana" pues "una era define y marca un período cronológico bien caracterizado en sus signos... y Keynes vivió y pensó tan solo en un momento fugaz de la sociedad actual".

En el campo de la teoría y la política económica presentamos 6 contribuciones de interés:

"Economía Política de la Administración Pública" del profesor español Ferrán Brunet, cuyo propósito central es analizar la génesis de la actividad del Estado señalando cómo a medida que avanza la producción capitalista, éste se ocupa de labores socialmente necesarias pero difícilmente "mercantilizables". La discusión sobre el carácter de la acción del Estado compete directamente al estudio de los problemas del desarrollo y al rol que debe desempeñar el Estado en países como Colombia. Adicionalmente su presentación sistemática y rigurosa permite una visión sobre la Gestión del Estado Capitalista.

El artículo del profesor Alejo Vargas: "La Economía Campesina: Consideraciones teóricas" parte de una caracterización de la Economía Campesina identificando dos niveles en esta categoría: Economía Campesina Mercantilizada y Economía Campesina de Subsistencia. Esta conceptualización permite mostrar las interrelaciones que se dan entre la Economía Campesina y la Economía Capitalista y concluye con su examen al interior de la Economía Colombiana partiendo de la evolución histórica y tratando de cuantificar y analizar la magnitud e importancia de este tipo de explotación agrícola.

El trabajo del profesor Jorge Iván González "Sir John Hicks a la Reconquista de la Dicotomía Clásica", analiza la evolución que ha tenido el esquema IS-LM en la obra de John Hicks señalando la agudización de la controversia sobre la teoría general de J.M. Keynes y concluyendo que la "autocrítica" de Hicks no ha significado un acercamiento de éste a la concepción original de Keynes. Por el contrario, ella se ha convertido en una reconquista de la dicotomía clásica (real-monetario), reconquista liderada por Sir Hicks.

El trabajo del profesor Clemente Forero y de Adolfo Hernández "De la Hegemonía a la Multipolaridad en el Comercio Internacional desde la Posguerra" trata de los cambios ocurridos en el comercio internacional, después de la posguerra, abriendo 3 interrogantes de importancia para la comprensión de la economía mundial: las relaciones entre los países capitalistas avanzados y los países subdesarrollados; la participación de los países de economía planificada en el comercio de occidente; y la competencia entre países capitalistas avanzados.

El análisis se sitúa en un horizonte de largo plazo a fin de trazar las tendencias que se configuran del enfrentamiento comercial entre países, señalando cómo esas tendencias se ven afectadas por situaciones coyunturales, cómo cambian las dimensiones de la rivalidad entre potencias capitalistas, así como la importancia del tercer

mando en el comercio internacional atendiendo al impacto de fenómenos políticos y económicos tales como la guerra y la crisis.

La profesora Astrid Martínez en su artículo "La Experiencia del Cruzado en Brasil" nos invita a aprender de la experiencia brasilera, en particular del reciente plan de ajuste heterodoxo, encontrando en esta experiencia una interesante lección de macroeconomía, mediante la identificación de diversas tesis que inspiraron la explicación del fenómeno inflacionario: tesis kalekianas, keynesianas, estructuralistas, así como también hipótesis vinculadas con la teoría de las expectativas racionales y una interpretación particular de la relación inflación-empleo de Phillips. Estas diversas tesis inspiraron el plan heterodoxo que si bien no se puede calificar como totalmente exitoso con relación a los objetivos de estabilidad y crecimiento, ello no significa que estas hipótesis hayan sido inapropiadas y amerita un "esfuerzo por entender cómo se dió y en qué dirección podría continuar la tarea".

En el artículo "Keynesianismo y Anti-Keynesianismo", Fernando Tenjo destaca algunos elementos centrales para el debate actual respecto a la reorientación de la política económica por caminos no keynesianos, o lo que se ha venido llamando "Desmonte del Estado Bienestar". Destaca el contexto económico y político sobre el cual se implementaron una serie de programas que seguían una determinada interpretación de las ideas de Keynes, y muestra las importantes diferencias entre ésta y otras posibles interpretaciones de las mismas ideas, interpretaciones muy relevantes en el momento actual.

Consuelo Corredor Martínez
Directora

